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31 DE MARZO, 2014 

 

PRIMERAS PLANAS 

 SUFRE EDOMEX NARCOVIOLENCIA 

 

“CREÓ FCH FOSA DE 80 MIL MUERTOS” 

 TELEVISA Y TV AZTECA, GANONAS CON LA REFORMA 

 EU: EN SEGURIDAD, RESPALDO A MÉXICO 

 BEJARANO: RIESGO DE FRACTURA SI “LOS CHUCHOS”  REPITEN 

 YÁÑEZ ADMITE QUE TUVO PROBLEMAS CON PEMEX 

 “EL CHAPO” AÚN ES EL LÍDER DEL CÁRTEL DEL PACÍFICO 

 

CAE  RECAUDACIÓN, PERO VA SEGÚN LO PREVISTO 

 CNBV REFORZARÁ LA REGULACIÓN A BANCA 

 MEXIQUENSES... ¡DESAMPARADOS! 

 GOBIERNO ABRE LA CHEQUERA EN CAMPO, SALUD, OBRAS... 

 NINGÚN DETENIDO AÚN POR LOS DESTROZOS EN LA UNAM 

 LOZOYA RESISTE INTENTOS DE ACHICAR A PEMEX 

 ¡SIN VIOLENCIA! 

 “EL CHAPO” AÚN ES LÍDER DEL CÁRTEL DE PACÍFICO 

 EBRARD DEBE IR A LA CÁRCEL POR FALLAS EN L12: PRI-DF 

 

LOS SOCIALISTAS FRANCESES SUFREN UNA DERROTA HISTÓRICA EN 
LAS MUNICIPALES 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

Fuentes de empleo, aliciente para los jóvenes: Bustamante Díez 
 
La Directora General del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante Díez, señaló que contar con el 
aliciente de que están abriendo fuentes de trabajo para los egresados de las instituciones de Educación Media Superior, 
estimula a los jóvenes a mantenerse en sus estudios. Por ello, destacó la firma de un convenio general y dos 
específicos de colaboración con el Presidente del Consejo de Administración de la empresa IUSA, S.A. de C.V., Carlos 
Peralta Quintero, en materia de servicio social y prácticas profesionales, las cuales beneficiarán a estudiantes de la 
Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica, Unidad Zacatenco. (UnomásUno, p. 24) 
 
Exigen ex alumnos de la UNAM que sea devuelto el auditorio "Che Guevara"  
 
Integrantes de casi un centenar de organizaciones de ex alumnos de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) exigieron a quienes indebidamente mantienen tomado el auditorio "Che Guevara" devolverlo de inmediato a la 
institución. En un documento dirigido a la opinión pública y a la comunidad de la casa de estudios, manifestaron que la 
solución al conflicto relacionado con ese recinto compete a todos los universitarios. (La jornada, p. 37) 

 
SEP 

 
Presentan resultados del censo docente 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) darán a conocer 
hoy los resultados finales del Censo de Escuelas, Maestros y Alumnos de Educación Básica en México, así, se podrá 
saber por primera vez cuántos maestros de Educación Básica hay, donde trabajan y qué tipo de plaza ocupan. Los 
datos del censo, de acuerdo con la Ley General de Educación y la Ley de Coordinación Fiscal, servirán para que la SEP 
realice el Sistema de Información y Gestión Educativa (SIGED) a partir de la cual se pagará la nómina del magisterio 
que tiene plaza federalizada. (Reforma, p. 11) 
 
Gobierno abre chequera; gasto crece 19% a febrero 
 
En medio de señalamiento sobre el lento crecimiento de la economía mexicana por al pausado gasto del Gobierno 
federal, dicha situación cambió con un incremento del 19% del gasto en el primer bimestre con poco más de 692 mil 
millones de pesos. Sectores como energía, comunicaciones y transportes, el campo, turismo, salud, ciencia y 
tecnología, entre otros, son los que recibieron mayores recursos. Del gasto total, poco más de tres cuartas partes 
corresponden al rubro que integra los programas gubernamentales (gasto programable) en áreas como educación, 
infraestructura, turismo, energía y el campo. (La Razón, PP y 13) 
 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

Destinará CONACYT 120 millones de pesos a académicos de 39 instituciones privadas 
 
Con la decisión del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) de cubrir la totalidad de los estímulos para 
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académicos de Instituciones de Educación Superior particulares que sean integrantes del Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI), la dependencia gubernamental destinará más de 120 millones de pesos anuales, lo que desde la 
perspectiva de especialistas representa una "transferencia" de recursos públicos al sector privado. En respuesta a una 
solicitud de información tramitada por un particular por conducto del Instituto Federal de Acceso a la Información y 
Protección de Datos (IFAI), el CONACYT dio a conocer que serán 39 las casas de estudios superiores particulares que 
serán beneficiadas con este programa, donde colaboran 768 académicos que pertenecen al SNI. (La Jornada, p. 37) 
 
Relanzan plan de apoyo a alumnos de secundaria 
 
Con una inversión de 1.5 millones de pesos en la capacitación de mil jóvenes que desean ingresar al Nivel Medio 
Superior, la Delegación Magdalena Contreras reabrió su programa "Cero deserción, te queremos en la escuela". El 
Director General de Desarrollo Social, José Luis Rodríguez Díaz de León, señaló que debido al éxito del proyecto se 
decidió repetirlo en este segundo año de trabajo. (Milenio, p. 22) 
 

Reconstruirán escuelas 
 
El Gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero, se reunió con el Director General del Instituto Nacional de 
Infraestructura Física Educativa (INIFED), Eduardo Hernández Pardo, para revisar las actas de donación de terrenos 
donde serán reubicados los planteles educativos que colapsaron a causa de las lluvias en septiembre pasado. 
(Excélsior, p. 24) 
 
Consigue Moreira más espacios de Educación Media 
 
El Gobernador de Coahuila, Rubén Moreira Valdez, dio a conocer una gestión histórica que logró en la Ciudad de 
México, al conseguir para Coahuila 60 nuevas preparatorias entre las que se encuentra la construcción, equipamiento y 
puesta en marcha. De esas 60 un total de 50 corresponden a telebachilleratos comunitarios y diez preparatorias más 
para el medio urbano del estado, donde se incluyen CECYTECS, CONALEPS, CEBATIS, así como para todos los 
subsistemas de la Educación Media Superior. (El Sol de México, p. 3-República) 
 
Tecnológicos amplían infraestructura 
 
Ante la falta de infraestructura en algunos institutos tecnológicos en Tepic, Nayarit, que debido a la falta de recursos no 
podían realizar las obras correspondientes para que sus alumnos tuvieran una mejor educación, el Instituto Nayarita 
para la Infraestructura Física Educativa (INIFE), bajó recursos federales para cubrir las necesidades de los planteles. El 
Titular del INIFE, Carlos Carrillo Rodríguez, comentó que hace algunos días arrancó la edificación del Edificio del Centro 
de Investigación y Desarrollo de Tecnologías en el Tecnológico de Tepic. (El Sol de México, p. 4-República) 
 
Entregan reconocimientos a estudiantes destacados 
 
Autoridades de la Dirección General de Educación Tecnológica Industrial (DGETI) y la Subsecretaría de Educación 
Media Superior (SEMS) en Morelos, entregaron reconocimientos al Mérito Estudiantil y la Excelencia Académica, a 
estudiantes del CBTIS número 76 de Cuautla, Morelos. (El Sol de México, p. 5-República) 
 
Realizan estudio sobre obesidad en las escuelas 
 
La Secretaría de Salud de Campeche inició un estudio en las escuelas primarias de esta capital y detectó que uno de 
cada dos niños con obesidad presenta resistencia a la insulina. El Secretario de Salud, Alfonso Cobos Toledo, expuso 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

que esa situación es como consecuencia del exceso de grasa en el cuerpo ya que eleva los niveles de glucosa y 
aumenta la producción de insulina. (El Sol de México, p. 5-República) 

 
SNTE /CNTE 

Dan clases y les retienen salarios 
 
A pesar de que dos mil profesores de la Sección 59 del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE) 
imparten clases, el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), les retuvo su salario correspondiente a la 
quincena del 28 de marzo, denunció su dirigente Joaquín Echeverría Lara. El líder magisterial señaló al instituto local 
como responsable de la suspensión de salarios y dijo desconocer el motivo, aunque consideró que es debido a que 
ellos sí están impartiendo clases. Recuento sección 59; los maestros han cumplido con el calendario escolar marcado 
por la SEP. Acatan la aplicación de la Reforma Educativa en la entidad. El castigo: A 2 mil profesores se les retuvo el 
salario. El IEEPO no ha liberado la documentación de 2 mil alumnos que se mantuvieron en las aulas con maestros de 
la sección 59. En la sección 22:  Iniciaron clases hasta el 14 de octubre, 56 días después de la fecha marcada en el 
calendario de la SEP por un paro y plantón. Realiza foros con el Gobierno de Oaxaca para perfilar una propuesta alterna 
a la Ley General de Educación. (La Razón, p. 10) 
 
Refrendan cooperación Hidalgo y el SNTE 
 
Con el interés conjunto de dar seguimiento a la agenda de trabajo que se construye en el tema educativo, en días 
pasados se reunió el Presidente Nacional del SNTE, Juan Díaz de la Torre y el Gobernador de Hidalgo, Francisco 
Olvera Ruiz. En un encuentro cordial y de respeto institucional, desarrollado en la capital del país, se afianzó la buena 
relación entre el Sindicato y el Gobierno del Estado para que, de manera coordinada, logren una mejora en los 
indicadores educativos de la entidad, con base en el apoyo y fortalecimiento que le brindarán a los diversos procesos 
del quehacer educativo. El Mandatario Estatal y el Líder Nacional refrendaron su compromiso de respeto a la vida 
interna de las instituciones que representan, así como fortalecer los procesos de profesionalización y capacitación al 
magisterio hidalguense, agremiado en la sección 15 del SNTE. Olvera Ruiz y Díaz de la Torre coincidieron en el alto 
valor del acompañamiento a la formación continua y superación profesional de los maestros, para alcanzar mejores 
niveles en la calidad educativa que favorezcan a toda la comunidad hidalguense. (El Sol de México, p. 1-5 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

Cada semana Peña Nieto mide su popularidad 
 
En promedio, cada semana desde 2013 y lo que va de 2014, la Presidencia de la República ha mandado hacer 
encuestas para medir la popularidad del Mandatario Enrique Peña Nieto y sondear la opinión pública respecto a las 
acciones emprendidas en el contexto de la aprobación de las polémicas reformas en materia energética, educativa, 
hacendaria y de telecomunicaciones. Documentos revelan que hasta enero de este año se habían realizado 47 
encuestas por parte de cinco empresas dedicadas a la medición de la opinión pública, sin embargo, el contenido de las 
mismas está catalogado como reservado hasta julio de 2015. (24 Horas, p. 8) 
 
Sufre Edomex narcoviolencia 
 
La disputa entre cárteles, la delincuencia organizada y la corrupción policiaca azotan el Estado de México. Información 
preliminar de la Procuraduría mexiquense recopilada entre enero y marzo señala que 90% de los homicidios con alto 
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nivel de violencia están ligados a peleas entre narcomenudistas. Esto, anota el documento, principalmente en 
municipios conurbados al DF. En Izcalli, Coacalco, Tlalnepantla y Naucalpan se ha recrudecido la violencia por la pugna 
entre El Cártel del Golfo, Los Zetas y Nueva Generación. Además, en Ecatepec, Neza, Los Reyes, Chimalhuacán e 
Ixtapaluca existe una disputa entre La Familia Michoacana y Los Caballeros Templarios. En números totales, el Edomex 
ocupa los primeros lugares en delitos como homicidio doloso, robo de vehículo con violencia, secuestro y extorsión, de 
acuerdo con datos del Sistema Nacional de Seguridad Pública. (Reforma, Ocho Columnas) 
 
"Creó FCH fosa de 80 mil muertos" 
 
El ex Presidente Vicente Fox Quesada asegura que en el sexenio de Felipe Calderón Hinojosa "simple y sencillamente" 
se hizo una fosa virtual común en la que se aventaron 80 mil muertos que nadie averiguó. En entrevista, menciona que 
a los detenidos en la anterior administración se les presentó como culpables, aunque nadie lo demostró. En un virtual 
rompimiento de las reglas no escritas para los ex presidentes, en la conversación Fox hace señalamientos sobre sus 
antecesores y sucesores. De Enrique Peña Nieto, afirma que decidió apoyarlo en su campaña a cambio de que se 
comprometiera a realizar tres reformas estructurales. Aprobadas ya las modificaciones por el Congreso, el 
guanajuatense evalúa lo logrado: "Me quedé bastante insatisfecho con la fiscal. La educativa está bien, pero tiene más 
terreno que recorrer. La energética es el mejor logro, pero si la Ley Secundaria no va a fondo, la inversión no va a 
llegar". (El Universal, Ocho Columnas y 16) 
 
Bejarano: riesgo de fractura si "Los Chuchos" repiten 
 
René Bejarano, líder de Izquierda Democrática Nacional, aseguró que una cuarta presidencia del PRD encabezada por 
Nueva Izquierda pondrá en riesgo de fractura al partido, e insistió en que Cuauhtémoc Cárdenas es el único, que podría 
garantizar la unidad. Además señaló que Carlos Navarrete, quien pertenece a Nueva Izquierda, como el actual 
Presidente perredista, Jesús Zambrano, no puede lograr el apoyo de toda esa corriente, por lo cual aún menos podría 
garantizar la unidad del partido. Bejarano se refirió a las declaraciones del dirigente de Nueva Izquierda, Jesús Ortega, 
quien dijo que impulsar la figura de un líder por encima de la militancia fue lo que inició las diferencias con Andrés 
Manuel López Obrador. (Milenio, Ocho Columna y 4) 
 
Embarazada priísta ejecutada 
 
La ex dirigente del PRI en el Municipio de Chimalhuacán atacada el viernes por la noche y que falleció el sábado tenía 
12 semanas de embarazo. Así lo dio a conocer ayer la Procuraduría del Estado de México (PGJEM). Paola Barrera 
Mazón, de 33 años, fungía como Titular de la Oficialía del Registro Civil Número 1. En abril de 2011, como responsable 
del Registro Civil de Chimalhuacán, su entonces esposo, Hugo Ríos Arrieta, también fue ejecutado. Saúl Torres, 
Secretario Técnico de Procesos Internos del PRI Chimalhuacán y amigo de Barrera, descartó que la funcionaria haya 
recibido amenazas. Juan Hugo de la Rosa, líder del PRD en el Estado, opinó que en el asesinato actuaron sicarios 
profesionales y que el crimen organizado podría estar involucrado. (Reforma, versión Internet; Metro, p. 21) 

 

INFORMACIÓN INTERNACIONAL 

Algo se mueve en la Universidad 
 
Jueves 27 de marzo a las 12:30 de la mañana, varios miles de estudiantes se manifiestan en la calle Atocha de Madrid. 
Después de haber pasado la noche en su facultad, donde se encerraron. Se quejan de la falta de trabajo y de becas 
para continuar su educación. La policía ha vuelto a los campus, en una imagen que recuerda a épocas pasadas. Que 
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algo se mueve lo sabe bien el Rector de la Complutense, José Carrillo, al que se le han echado encima por pedir a la 
policía el pasado miércoles que desalojara su vicerrectorado, donde un grupo de jóvenes llevaba una semana encerrado 
en una protesta por la falta de becas a la que se habían sumado muchos que no eran estudiantes de la propia 
universidad. Hubo 53 detenidos, de los que solo ocho eran alumnos. (El País, p. 24 y 25) 
 
AGENDA DEL 31 DE MARZO AL 6 DE ABRIL 
 
Lunes 31  
 
Se conmemora el Centenario del nacimiento de Octavio Paz. Habrá diversas actividades, entre ellas, en la Biblioteca de 
México, en la Ciudadela, el Presidente Enrique Peña Nieto inaugura la exposición "Octavio Paz: de la palabra a la 
mirada". 
 
En el Auditorio "Jaime Torres Bodet", del Museo Nacional de Antropología, CONAPRED realiza entrega de Premios por 
la Igualdad y la No Discriminación. Los galardonados son: en Premio Nacional, Marcelina Bautista; el Centro Integral de 
Atención a las Mujeres; CIAM Cancún A.C., recibirá el Reconocimiento Institucional y se dará un reconocimiento 
póstumo a Francisco Javier Rangel González. Asiste Miguel Ángel Osorio Chong. 
 
En la SCJN se presenta "Protocolo de actuación para quienes imparten justicia en casos que involucren derechos de 
personas con discapacidad". 
 
Fecha límite para que partidos políticos entreguen al IFE padrón de militantes actualizado. 
 
Ante la Comisión Especial que investiga anomalías en la Línea 12, comparecerán representantes del consorcio 
constructor: ICA-Carso-Alstom. 
 
En San Lázaro, la Junta de Coordinación Política definirá proceso de selección de consejeros del Instituto Nacional 
Electoral. 
 
Martes 1  
El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación Superior aplicará la Prueba ENLACE para Educación Media 
Superior. 
 
Inicia Foro Mundial de Negocios en Cintermex, Monterrey. 
 
En la Catedral de Corpus Christi, en Tlalnepantla Centro, se oficia misa por los 50 años de la fundación de la Diócesis 
de Tlalnepantla. La invitación oficial anuncia la asistencia del nuncio apostólico Christophe Pierre. 
 
Miércoles 2  
 
El Presidente Enrique Peña Nieto viaja a Centroamérica. Estará hoy en Honduras. 
 
Ante la Comisión Especial de la ALDF que investiga anomalías en la Línea 12 comparecerán representantes de las 
empresas que certificaron dicha línea del Metro. 
 
Se cumplen 7 años de la muerte de Juan Pablo II; se prevé que lo hagan santo el próximo 27 de abril. 
 
Día Internacional de la Concienciación del Autismo: si ve edificios iluminados en azul, es por eso. 
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En Aguascalientes se realiza "Foro Sumemos Causas por la seguridad de los Ciudadanos + Policías". Convoca Causa 
en Común. 
 
Jueves 3  
 
El Presidente Enrique Peña Nieto asiste al Foro Económico Mundial sobre América Latina, en Panamá. 
 
Se cumplen 41 años de que Martin Cooper realizó la primera llamada de un teléfono celular. 
 
Sábado 5  
 
Inicia periodo de María Marván como Presidenta Interina del IFE, que está por desaparecer. En los próximos días, se 
presentarán ante el pleno de San Lázaro a los 11 candidatos para integrar al INE. 
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Debe volver a ser “espacio de análisis y debate”, señalan en misiva 
 

Exigen ex alumnos de la UNAM que sea devuelto el auditorio Che 
Guevara 
Emir Olivares Alonso 
 
Integrantes de casi un centenar de organizaciones de ex alumnos de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) exigieron a quienes indebidamente mantienen tomado el auditorio Che Guevara devolverlo de inmediato a la 
institución. 
 
En un documento dirigido a la opinión pública y a la comunidad de la casa de estudios, manifestaron que la solución al 
conflicto relacionado con ese recinto –ocupado por diversos colectivos desde septiembre de 2000, siete meses después 
del rompimiento de la huelga estudiantil de 1999-2000– compete a todos los universitarios. 
 
Se trata de integrantes de 97 asociaciones –tanto metropolitanas y estatales, como con residencia en el extranjero 
registradas en el Programa de Vinculación con los Exalumnos de la UNAM– que se adhirieron al pronunciamiento del 
Consejo Técnico de la Facultad de Filosofía y Letras (FFL) de la casa de estudios difundido hace más de dos semanas, 
en el que se demanda que quienes actualmente ocupan el espacio lo liberen de inmediato. 
 
El pasado día 13, los 28 consejos técnicos de todas las escuelas, facultades y áreas de investigación de la universidad 
apoyaron ese escrito, mismo que también fue suscrito por más de 39 mil universitarios, incluidos estudiantes, 
académicos y trabajadores, como se dio a conocer el martes pasado. 
 
El reciente conflicto por el control del auditorio Justo Sierra –renombrado Che Guevara por los estudiantes del 
movimiento de 1968, que es como actualmente lo conoce la mayoría de los universitarios– empezó hace tres meses. El 
pasado 19 de diciembre, un grupo autodenominado “anarquista” u “okupa” ingresó por la fuerza al foro para desalojar a 
los integrantes de los colectivos estudiantiles y sociales que mantuvieron tomado el recinto durante los pasados cuatro 
años. 
 
Pero el lunes 3 de marzo, jóvenes con el rostro cubierto –según versiones, ligados a los grupos expulsados en 
diciembre– actuaron de manera similar y volvieron a ocupar el foro. Sin embargo, horas más tarde retornaron los 
“anarquistas” y, tras un enfrentamiento recuperaron el auditorio. 
 
Cabe señalar que no cualquier persona puede ingresar al espacio, pues sólo se permite el acceso a quienes acrediten 
cierta afinidad con los que mantienen la ocupación, por lo que la mayoría de los universitarios no se anima a acercarse. 
 
Frente a tal situación, las agrupaciones de ex alumnos firmantes manifestaron su certeza de que la restitución de las 
funciones inherentes al auditorio concierne a todos los integrantes de la UNAM, expresaron su enérgico rechazo a todo 
acto de violencia y recordaron que el recinto ha sido un espacio académico, cultural, de análisis y debate de los asuntos 
que interesan al país, y “debe volver a serlo”. 
 
La comunidad estudiantil de la FFL se ha organizado en cada uno de los 11 colegios que la conforman para alcanzar 
acuerdos con el grupo “okupa” y han insistido en que la gestión se dé por medio de una comisión tripartita, formada por  
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estudiantes, profesores y trabajadores. Hasta ahora este planteamiento no ha sido aceptado por quienes tienen el 
control del auditorio. 
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El Tecnológico de Monterrey, entre los que recibirán más recursos 
 

Destinará Conacyt 120 millones de pesos a académicos de 39 
instituciones privadas 
 
Hay 180 candidaturas para investigadores nacionales del Sistema Nacional de Investigadores 
Emir Olivares Alonso 

 
Con la decisión del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) de cubrir la totalidad de los estímulos para 
académicos de instituciones de educación superior particulares que sean integrantes del Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI), la dependencia gubernamental destinará más de 120 millones de pesos anuales, lo que desde la 
perspectiva de especialistas representa una “transferencia” de recursos públicos al sector privado. 
 
En respuesta a una solicitud de información tramitada por un particular por conducto del Instituto Federal de Acceso a la 
Información y Protección de Datos (Ifai), el Conacyt dio a conocer que serán 39 las casas de estudios superiores 
particulares que serán beneficiadas con este programa, donde colaboran 768 académicos que pertenecen al SNI, la 
mayoría de ellos, 427, tiene el nivel I. 
 
El pasado 21 de enero, el Conacyt firmó un convenio con rectores de 40 universidades particulares, en el que se 
estableció que el consejo cubrirá la totalidad de los estímulos salariales de los científicos y tecnólogos pertenecientes al 
SNI que laboren en dichas instituciones educativas, y ya no sólo 30 por ciento, como ocurría desde 2008. En tanto, los 
centros privados beneficiados deberán canalizar el equivalente del estímulo que se entregue a sus especialistas del 
SNI, al desarrollo de la investigación en sus instalaciones, así como al fomento de posgrados de excelencia. 
 
Esto se dio a conocer mediante un comunicado de prensa, pero no se detalló cuántas instituciones ni el número de 
investigadores que serán beneficiados, ni tampoco a cuánto equivalen los recursos que se destinarán a este fin. 
 
En la respuesta a la solicitud de información, el Conacyt desglosó el número total de instituciones particulares y cuáles 
son, así como la cantidad de investigadores y el nivel al que pertenecen. 
 
De acuerdo con el documento, existen 180 candidatos a investigadores nacionales ante el mencionado sistema, quienes 
reciben un estímulo de tres salarios mínimos (5 mil 906 pesos), para quienes el Conacyt tendrá que destinar un millón 
63 mil 80 pesos mensuales. 
 
Los 427 investigadores de instituciones particulares en nivel I perciben seis salarios mínimos como parte del estímulo 
del SNI (11 mil 811 pesos), por lo que el monto mensual de recursos públicos para ellos será de 5 millones 43 mil 297 
pesos, más de 60 millones al año. 
 
Para los 119 miembros del SNI nivel II que laboran en centros particulares, el Conacyt tendrá que erogar un monto total 
al mes de 3 millones 134 mil 250 pesos, pues su estímulo es de ocho salarios mínimos (15 mil 750 pesos). Al año esta 
cifra será superior a 36 millones de pesos. 
 
En tanto, los académicos y tecnólogos que tienen el nivel III en este sistema, que son 42, reciben 14 salarios mínimos 
(27 mil 561 pesos) mensuales, lo que suma un millón 157 mil 562 pesos al mes y más de 13 millones anuales. 
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Los recursos anuales que el Conacyt destinará para este programa suman 124 millones 778 mil 268 pesos, para un total 
de 768 científicos y tecnólogos de 39 instituciones particulares de educación superior. 
 
Las casas de estudios que más recursos recibirán son el Tecnológico de Monterrey, que tiene 276 investigadores en el 
SNI; el Instituto Tecnológico Autónomo de México, con 83 miembros de ese sistema; las universidades Iberoamericana, 
con 77; de las Américas Puebla, con 63; Panamericana, con 48; la Popular Autónoma del Estado de Puebla, con 36, y la 
Anáhuac del Norte, con 35. 
 
De acuerdo con la base de datos del SNI, la mayor parte de la producción en las universidades privadas se da en las 
áreas del derecho, economía y ciencias administrativas, con poco más de 10 por ciento de la producción nacional; en 
tanto que en ciencias exactas y de la salud, los porcentajes están por debajo de 5 y 2 puntos porcentuales. 
 
Las cifras del Explorador de Datos del Estudio Comparativo de Universidades Mexicanas (elaborado por la Universidad 
Nacional Autónoma de México) revela que las instituciones privadas concentran a 3.6 por ciento de los más de 20 mil 
miembros del SNI. 
 
Esas casas de estudio produjeron 4.8 por ciento de los artículos científicos nacionales en revistas indexadas en ISI y 5.1 
por ciento en las publicaciones Scopus. 
 
Además, de 1991 a la fecha sólo han obtenido 2.8 por ciento de las patentes otorgadas por el Instituto Mexicano de la 
Propiedad Industrial. 
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SEP 

Fernando Fuentes. Fronteras de la Ciencia, profesores e investigadores del IPN, olvidados 
 
Un importante grupo de la comunidad académica de tiempo completo del IPN, levanta la voz para denunciar anomalías 
y atropellos que cometen autoridades de esta casa de estudios contra el Colegio de Profesores e Investigadores de la 
sección de Estudios de posgrado de la ESIA-UZ unidad Zacatenco y piden la intervención de Emilio Chuayffet, 
Secretario de Educación Pública, ante la cerrazón de autoridades del IPN. (Ovaciones, p. 7) 
 
Crispín Bello, negociaciones 2014 SEP-SNTE 
 
Como es costumbre, año con año se instalan en estas fechas las  comisiones de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) y el Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE) para trabajar en el pliego petitorio que 
previamente entrega la organización sindical para que el 15 de mayo se anuncie con motivo del "Día del Maestro" el tan 
esperado aumento salarial a los docentes de todo el país. En el presente año, a partir de la Reforma Educativa y la 
entrada en vigor de la nueva normatividad, sin duda las negociaciones SEP-SNTE acapararán muchos reflectores. (El 
Sol de México, p. 14) 
 
Javier Orozco. Antena, ¿IFETEL vs. Ejecutivo? 
 
Hace una semana el Presidente Enrique Peña Nieto envío al Senado la iniciativa que crea la Ley Federal de 
Telecomunicaciones y Radiodifusión, la Ley del Sistema Público de Radiodifusión de México y reformas a 11 
ordenamientos jurídicos más. Como lo adelanté, ya se venía preparando un campo minado contra la reforma en el 
sector telecomunicaciones, que se intensifico una vez presentado el proyecto legislativo del Ejecutivo. Uno de los 
primeros cuestionamientos que llama la atención es el señalamiento de que se le está restando facultades al Instituto 
Federal de Telecomunicaciones (IFETEL), al encontrarse en la iniciativa de Ley Federal de Telecomunicaciones y 
Radiodifusión atribuciones para las Secretarías de Gobernación, Comunicaciones, Salud y Educación Pública. En el 
articulado de dicho estatuto, al pleno no se le da ni una atribución en materias que hoy tienen Gobernación, Salud y 
Educación Pública. Lo único que le corresponde al IFETEL es la vigilancia de los topes máximos de publicidad, función 
que delegó, según su estatuto, en una dirección general. (Milenio, p. 30) 
 
Luis González de Alba. La Calle, José Revueltas: 100 años 
 
El autor señala: murió de cirrosis hepática en Nutrición y asistí a su funeral en abril de 1976. Ya en el Panteón Francés 
nos dijeron que había llegado el Secretario de Educación, Víctor Bravo Ahuja. Me parecía el mínimo homenaje un 
discurso de la SEP si no lo habían velado en Bellas Artes. Pero Martín Dosal saltó sobre el montículo de tierra junto a la 
tumba y le negó la palabra con un largo y enfebrecido discurso lleno de todos los lugares comunes. (Milenio, p. 15) 

 
SNTE/CNTE 

Bajo Reserva 
 
Como su antecesora, Elba Esther Gordillo hiciera un sus momentos de gloria, el ahora presidente del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación (SNTE), Juan Díaz de la Torre, encabeza la portada de un par de libros como 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

compilador de textos sobre la educación en México y América Latina. Doña Elba lo hizo en varias ocasiones 
convocando a los intelectuales del país para abordar diversos temas. El último de ellos fue el escritor español Fernando 
Savater a quien solicitó una reflexión del papel de los docentes. Ahora, bajo el nombre de Realidades y Prospectiva 
Educativa, Díaz de la Torre realiza una presentación de los artículos realizados por ex funcionarios de la Secretaría de 
Educación Pública, investigadores y ex titulares de organismos internacionales en América Latina. (El Universal, p. 2) 
 
Clase Política 
 
El Presidente del SNTE, Juan Díaz de la Torre, y el Gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz, acordaron trabajar, 
de manera coordinada, en la mejora de los indicadores educativos de su estado. El Mandatario estatal y el líder sindical 
refrendaron su compromiso de respeto a la vida interna de las instituciones, así como fortalecer los procesos de 
profesionalización y capacitación del magisterio. (La Jornada, p. 4) 
 
Pepe Grillo, Interés conjunto 
 
Con el interés conjunto de mejorar los indicadores educativos de la entidad se reunieron el presidente nacional del 
SNTE, Juan Díaz de la Torre y el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz. Revisaron la agenda de trabajo que se 
construye en el tema educativo y buscaron opciones para acelerar la obtención de resultados.  Hidalgo lo necesita y el 
sindicato magisterial está dispuesto a hacer su parte. La reforma educativa tomó pista en la entidad. Para remontar 
lugares en los principales indicadores de desarrollo, es fundamental ofrecerles a los niños de Hidalgo una educación de 
calidad. (La Crónica, p. Tres) 
 
Tiempo de Negocios 
 
CrediFiel, que dirige Leonel Cravioto, se acaba de sumar al programa de refinanciamiento de créditos de nómina para 
apoyo de los trabajadores afiliados al SNTE, anunciado en noviembre pasado por la SHCP de Luis Videgaray. Para este 
año se le tiene destinado un presupuesto de cinco mil millones de pesos. Se trata de la firma de un convenio de 
colaboración entre CrediFiel y el BANSEFI de Jorge Estefan Chidiac, para que los docentes que así lo decidan puedan 
liquidar sus créditos. CrediFiel, adicionalmente, desde 2011 tiene como uno de sus accionistas a Crédito Real, de Ángel 
Romanos, otro fundador de la Asociación Mexicana de Empresas de Nómina, de Gustavo Martín del Campo, y que 
maneja una cartera superior a los 14 mil millones de pesos. (Excélsior, p. 13-DINERO) 
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Nunca me llevé bien con José Revueltas. Pepe, le decíamos. Antes de conocerlo en persona, usaba uno de sus títulos: 
Ensayo sobre un proletariado sin cabeza, para robar libros cuando tenía 20 años. Elegía un par y luego pedía el título 
inconseguible para alejar al empleado. Alguna vez me saqué tres juegos (de tres tomos) de El Capital. No sé cómo. 
 
En agosto de 1968, en pleno movimiento estudiantil, lo llevó Roberto Escudero a Filosofía y Letras. Le dimos cubículo, 
máquina de escribir y cuanto papel deseara. Escribía y escribía. Y fumaba, uno tras otro, así que era un tormento entrar 
a su cubículo. Y bebía. Las guardias de huelguistas tenían prohibido beber. ¿Cómo prohibírselo a una gloria de la 
literatura? Y se gastaba el papel para volantes… 
 
Las guardias eran solo de estudiantes, así que todos éramos veinteañeros. ¿Qué hacía allí un señor a la mitad de su 
cincuentena y con la edad de mi papá? Pedía frecuentes reuniones con la izquierda del movimiento: Economía, 
Ciencias Políticas, FyL, algún grupo trosko, otro maoísta. Y salíamos a las asambleas del Consejo Nacional de Huelga 
(CNH) con la línea correcta: la de hacer ver cómo el movimiento estudiantil se había transformado en popular: a veces 
iba a un mitin una decena de ferrocarrileros, una representación de unos obreros en huelga… Era todo. 
 
La dirección del movimiento era solo de estudiantes: dos por escuela en huelga de la UNAM y el Poli. Luego dos por 
Chapingo, la Normal y cada universidad en huelga: la Ibero, la del Valle de México y otras privadas pararon y enviaron 
sus dos representantes. Luego las estatales, de Sonora a Yucatán. En el CNH no había lugar para Pepe. Los maestros 
nos mostraban solidaridad desde su agrupación (emitían declaraciones, publicaban algún desplegado). Pepe no era 
maestro. Se formó la Coalición de Intelectuales y Artistas: era su lugar natural. Allí estuvieron Monsiváis, José Emilio 
Pacheco, José Luis Cuevas, pintores, actores, directores de cine y teatro. No… no me estoy saltando un nombre 
importante: no estuvo jamás. Ni se asomó siquiera a entrevistarlos. Nada. 
 
Los de Filosofía y otros de Humanidades nos reuníamos con frecuencia en casa de la actriz Selma Beraud: era quizá la 
casa más conocida por la policía. Allí nos dijo Pepe que “el asalto al cuartel Moncada por Fidel Castro no había sido 
nada comparado a lo que ahora teníamos: una fuerza nacional enorme”. Y planeó algunas acciones. Una era echar 
anilina roja en todas las fuentes del DF: “Imaginen la Diana Cazadora bañada en sangre”. Un antecedente de 
importancia: dos muchachos de una vocacional habían recibido balazos de unos patrulleros cuando los encontraron 
haciendo una “pinta” y corrieron… Eran otros tiempos. 
 
Pero no fue lo peor. Debíamos armarnos para lo que venía. Así supimos que en Paracho, Michoacán, donde hacen 
guitarras, también hacían unas metralletas calibre 22. Enviamos un grupo selecto a comprar dos… sí dos. Pepe las 
llamaba anchetas. Volvieron de Paracho (sin duda seguidos por la policía) y, de nuevo en casa de Selma, vimos las 
anchetas de juguete. Yo le moví a una un botoncito para ver qué hacía y saltó un resorte largo que nunca pudimos 
colocar en su lugar. De dos anchetas nos quedó una. 
 
Cuando Pepe terminó aquel trabajo que nos iba leyendo de noche en noche, con mucho Hegel, algo de Kant, mucho 
Engels, Marx y otros, pidió que solicitáramos al CNH permiso para que el camarada Revueltas, no siendo representante 
estudiantil, lo leyera. Obtuvimos el permiso y llegó Pepe con unas 300 cuartillas de una cosa que hablaba de cómo se 
instalaría en México la Democracia Cognoscitiva… 
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Usaba una barbita estilo Ho Chi Min, así que al minuto, sin terminar una cuartilla, comenzaron los gritos de los 
delegados al CNH: ¡Cállate, viejo barbas de chivo! Y lo corrieron. La siguiente noche nos hizo sus apesadumbradas 
reflexiones sobre la escasa cultura política y filosófica del CNH. 
 
Revueltas vivía de su trabajo en el Comité Olímpico Mexicano, donde, supongo, debía escribir o revisar discursos para 
inauguraciones. No iba nunca porque estaba en su cubículo de Filosofía escribiendo su tratado filosófico o dando 
instrucciones para diversas ocurrencias. 
 
Raúl Álvarez Garín, del Poli, Gilberto Guevara y Marcelino Perelló, de Ciencias, UNAM, eran parte del obstáculo de 
ignorancia que debíamos vencer. El rechazo era mutuo: cuando, ya en la cárcel de Lecumberri, comencé a tratar a Raúl 
y descubrí que era inteligente y no la caricatura que nos habíamos hecho, supe que detestaba a dos personajes, a 
Monsiváis (la Carlota, decía) y a Revueltas que, borracho, enviaba muchachos de la Juventud Comunista a acciones sin 
sentido (antes del 68), entre ellos Raúl. 
 
Por eso me asombró que, detenido Revueltas, Raúl le diera tanto valor a la defensa leída por Pepe ante el juez. En 
resumen, Pepe se hacía responsable de todo el 68. Y Raúl encontraba un extremo valor civil en echarse sobre los 
hombros la responsabilidad completa. Pasó a ser un admirador de Revueltas. 
 
Yo no pensé lo mismo. Pero no lo dije en minoría abrumadora. Lo digo ahora: fue un acto de supremo narcisismo y 
vanagloria: Sí, señor juez, fíjese que todo ese gigantesco desmadre lo hice yo solito… 
 
Murió de cirrosis hepática en Nutrición y asistí a su funeral en abril de 1976. Ya en el Panteón Francés nos dijeron que 
había llegado el secretario de Educación, Víctor Bravo Ahuja. Me parecía el mínimo homenaje un discurso de la SEP si 
no lo habían velado en Bellas Artes. Pero Martín Dosal saltó sobre el montículo de tierra junto a la tumba y le negó la 
palabra con un largo y enfebrecido discurso lleno de todos los lugares comunes. 
 
La cuenta en Nutrición, con cuarto privado, debió ser de muchos miles de pesos. Revueltas no los tenía. Martín Dosal 
tampoco. ¿Quién pagó, Martín? 
 
Su obra: me gustan mucho sus cuentos. Las novelas no, porque son negro sobre negro, sordidez en primer plano contra 
sordidez de fondo. Su “teoría de la novela” está en la carta que me envió, de la crujía M a la C, luego de leer el 
manuscrito de Los días y los años. Debo de habérselo llevado por abril de 1970, que fue cuando Elena Poniatowska 
sacó de Lecumberri otra copia y la ofreció a ERA. Yo había comenzado esa crónica para un proyecto con Raúl Álvarez y 
Gilberto Guevara: me tocaba la narración, a ellos el análisis político. Nunca lo hicieron, así que añadí el tiempo de cárcel 
y publiqué la primera crónica del 68. Mis originales, sin firma, los conservó Raúl. En noviembre de 1970 me llegó la 
respuesta de Pepe. Es muy buena como largo ensayo sobre novela, en abstracto. 
 
www.luisgonzalezdealba.com 
 
Twitter: @luisgonzlezdea 
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Nosotros ya no somos los mismos 
Un año turbulento para la UNAM 

El movimiento universitario 
Ortiz Tejeda 

 
Mil novecientos cuarenta y cuatro fue, para la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), un año turbulento. La 
renovación de un amplio grupo de directores de las escuelas universitarias (se religieron 10 y se eligieron tres más) 
provocó un amplísimo movimiento de protesta, en el que intervinieron tanto maestros como alumnos. En aquellos 
tiempos el concepto de víctimas directas y daños colaterales no era tan laxo como durante el fúnebre sexenio de Felipe 
de Jesús: bastó la muerte de un joven para que el rector Rodulfo Brito Foucher presentara su renuncia el 28 de julio de 
1944. Brito, de origen tabasqueño, había sido director de la Escuela de Jurisprudencia en 1932 y arribó a la rectoría en 
1942. 
 
Como casi todos los que estudiaban derecho en aquellos tiempos, Brito era un abogado eminente. No dio la menor 
prueba de ser mínimamente liberal o progresista. Sí, en cambio, dejó ver alguna simpatía por los perdedores, al año 
siguiente, de la conflagración mundial. 
 
El movimiento universitario fue encabezado por un directorio. Los nombres de sus miembros son, por sí mismos, 
demostraciones palpables del nivel académico y moral que permitió a los universitarios ser los creadores intelectuales 
de su estructura jurídica y, por supuesto, de su cuerpo doctrinario: Manuel Güal Vidal, Agustín Yáñez, Raoul Fournier, 
Medellín Ostos, Trueba Urbina, Manuel Calvillo. El consejo de ex rectores que seleccionó al sucesor de Brito estaba, a 
su vez, conformado por mexicanos de diversas concepciones ideológicas, pero a los que amalgamaba su acendrado 
patriotismo y su entrega a nuestra casa común: Ignacio García Téllez, Mario de la Cueva, Manuel Gómez Morín, 
Gustavo Baz, Fernando Ocaranza, Chico Goerne. (En 1938, éste encabeza una manifestación de universitarios en 
apoyo a la expropiación. El presidente Cárdenas, al descubrirlo entre la multitud, lo invita al balcón de palacio donde 
ondea, junto con la nacional, la bandera de la UNAM. Perdón, ¿quién dijo: nosotros los de entonces?). El escogido fue 
Alfonso Caso, perteneciente a la generación brillantísima conocida como la de los “siete sabios” (Gómez Morín, Castro 
Leal, Moreno Baca, Olea y Leyva, Vázquez del Mercado, Lombardo Toledano). El nuevo gobierno destituyó a los 
directores y encomendó las escuelas al decano de cada una. También a los consejos técnicos y al Consejo 
Universitario, y convocó a un consejo universitario constituyente. Del seno de este órgano colegiado surgió el 
documento fundamental de la vida de la universidad: el proyecto de ley orgánica, elaborado por juristas tan prestigiados 
como Antonio Carrillo Flores, Lucio Mendieta, Eduardo García Máynes y Antonio Martínez Báez. Estoy convencido de 
que jamás, en nuestro país, se ha dado un caso como éste, en el que la formulación de la normatividad jurídica que 
deba regir la vida de una comunidad pública le sea encomendada a los propios miembros que la conforman. Aprobado 
el proyecto por el consejo universitario constituyente, con el propósito de dar cumplimiento a lo estipulado en el artículo 
71 constitucional, el presidente Manuel Ávila Camacho lo asumió como propio, lo signó y lo envió al Congreso, donde el 
30 de diciembre de 1944 fue aprobado con sólo dos agregados: el otorgamiento a la institución de franquicias de 
telégrafos y correos, y la instrucción de que las sociedades de alumnos deberían ser independientes de las autoridades. 
La Ley Orgánica (aún vigente) fue publicada el 6 de enero de 1945. El 9 de marzo de ese año, el consejo universitario 
constituyente aprobó el Estatuto General de la universidad. Alfonso Caso anunció su retiro. Su rectoría duró escasos 
siete meses, pero el empeño y entrega de esos universitarios de excepción marcaron el rumbo de esta nuestra casa, 
una de las universidades señeras del continente latinoamericano. 
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Y dijo el maestro Villoro: como ven, su actitud protestataria y sus afanes renovadores no sólo son legítimos, sino tienen 
antecedentes, historia. El embrollo (y dale con) surge porque ustedes escogieron un atajo para alcanzar un objetivo 
cuya trascendencia exige mucho más tiempo para el estudio, la reflexión, el trabajo teórico y el activismo político. Su 
manifiesto es emotivo, hace afirmaciones que pueden ser compartidas, pero… (y que se vienen los peros) ignoran 
antecedentes: la Ley Orgánica que quieren echar abajo hizo lo mismo con la de 1933, que sostenía algunas de las 
demandas que ustedes, 30 años después, quieren reivindicar. Les faltan, además, propuestas concretas y, por 
supuesto, la representatividad suficiente para pretender iniciar la transformación que “propoexigen.” El sólo hecho de ser 
universitarios conlleva, implica, el derecho a la libre expresión de sus ideas y a la participación crítica y activa en la vida 
de la institución, pero arrogarse la facultad de transformarla a troche y moche, y además ejerciendo violencia, es del 
todo incompatible con sus razones y proyecto. Elaboren una propuesta acabada y seria, y convoquen a su lectura y 
discusión. Bueno, ni siquiera eso. Expongan los temas que consideran fundamentales y sobre los cuales la comunidad 
debe expresarse. Organicen foros, debates, certámenes, publicaciones. Escuchen e incorporen a todos los sectores, 
formen las comisiones de estudio, divulgación y propaganda necesarias. Y antes que nada, denle organización y 
estructura a su movimiento. Como me enseñara la inolvidable María Luisa Puga: quedé flabbergasted, astonished. ¿El 
filósofo queriendo contar la aparición de la virgen a Juan Diego? Agregó: “Estoy autorizado a comprometer la voluntad 
de las autoridades para dar todas las facilidades necesarias a fin de que ustedes puedan desarrollar, en las mejores 
condiciones, su proyecto reformista. Las exigencias de reciprocidad son obvias: respeto absoluto a las ideas contrarias y 
a quienes las sustenten, y cabal cumplimiento tanto de la legislación universitaria como del orden común”. Obviamente, 
la entrega de las instalaciones era la condición previa a todo trato. 
 
Tomar la rectoría es mucho más fácil que regresarla. Para lo primero, el entusiasmo colectivo es unánime y suficiente. 
Para lo segundo, cada cabeza es un mundo, es decir, inacabables horas de teorías, a cual más de descabelladas. Y, 
por supuesto, enfrentarte a los “ocupa de a como no”. No he terminado, pero no puedo seguir. Un asunto de gran 
interés científico-político me reclama una opinión. Seguiré el próximo lunes, Dios mediante, con el pleistoceno 
universitario. 
 
En 1901, el doctor Sigmund Freud introdujo el concepto de fehlleistung para explicar el origen de aquellas involuntarias, 
equivocaciones, como son los olvidos, los extravíos y los errores verbales o de lectoescritura. 
 
Fehlleistung es una palabra alemana de la que se apropió el doctor Freud para calificar el dicho de una persona que usa 
una expresión no sólo ajena a su propósito discursivo, sino en ocasiones totalmente opuesta a la intención consciente 
que deseaba transmitir. Se trata de algo más que una equivocación de conductas motoras. Este “cortocircuito entre la 
conducta externa y lo que quiere surgir desde lo interno” evidencia un deseo o cadena de pensamientos inconscientes. 
Son actos fallidos que, según la definición freudiana, constituyen “una formación de compromiso o transaccional entre la 
voluntad consciente del sujeto y el deseo inconsciente reprimido”. Los llamados lapsus o parapraxis pueden ser calami, 
mamoriae, clavis, linguae, pero nunca, como alegó el académico Fox, después de uno de sus cotidianos atropellos al 
idioma (a los idiomas), un “lapsus bilingüe”. “El acto fallido, en síntesis, es una especie de traición del inconsciente que 
hace que el sujeto diga lo que conscientemente no quería decir o haga lo que no quería hacer, revelando así una 
intención o deseo reprimido. El yo siempre puede disculparse tras un acto fallido diciendo que no era eso lo que quería, 
pero siempre alguna verdad ha quedado revelada allí.” 
 
Noticia de última hora: el tantas veces candidato fallido Ernesto Cordero, ante la evidencia de su gafe, cuando expresó 
su vehemente deseo de ser presidente del PRI, se disculpó como actricita de telenovela o señora de Bosques: ¡Dios 
nos libre, Dios nos libre! Y mientras golpeaba la mesa con sus finos y manicureados deditos, exclamó: ¡Toco Madero, 
toco Madero! 
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Es costumbre de esta columneta no hacer referencia a las preferencias de todo ciudadano: ¡El respeto al toque ajeno –
consensuado– es la paz! 
 
De las lecciones del maestro Villoro nos falta un resto. 
 
Twitter: @ortiztejeda 
 
ortiz_tejeda@hotmail.com 


